

La visión nacional de la política aragonesa

«Azcón está cayendo por completo en el discurso de la ultraderecha»

JORGE PUEYO Diputado de Sumar Aragón en el Congreso de los Diputados

SERGIO H. VALGAÑÓN
ZARAGOZA

Jorge Pueyo (Fonz, 1995) es la cara de la izquierda aragonesa en el Congreso de los Diputados. Dentro de esa mezcla de formaciones que es Sumar, el aragonés apuesta por las infraestructuras, el reto demográfico y las renovables como puntales para impulsar la comunidad. Todo ello desde la capital, pero sin quitar ojo al Ejecutivo autonómico que encabeza Jorge Azcón, con el que poco, más allá del nombre, tiene en común.

– ¿Cómo ha ido este arranque de legislatura?

– En lo personal, los primeros meses son de localización y de saber cómo funciona todo. Empiezas con ilusión. Entendiendo lo que se puede trabajar siendo uno de 350, creo que estamos trabajando mucho. Hemos presentado mociones y preguntas para todo el territorio y han salido cosas buenas adelante, como el Canfranc, apoyado por todos menos Vox y Junts.

– Precisamente Junts condiciona el día a día de la política. Parece que va a costar sacar adelante cada proposición, viendo cómo está el Congreso.

– Los equilibrios parlamentarios están más complicados que nunca. Pero creo que la pluralidad política puede ser buena porque nosotros tenemos la capacidad de poner encima nuestras propuestas y de no regalar los votos. Podemos marcar una posición en defensa de los intereses de Aragón.

– ¿Hasta cuándo va a poder aguantar el Gobierno los pactos con esas fuerzas que no están dentro del Ejecutivo?

– Es una respuesta difícil, no sé si el propio Gobierno la puede dar. Creo que hay miembros para poder construir. Es cierto que los equilibrios van a ser complicados, pero veo un Gobierno sólido, de izquierdas, que era lo importante. Esto debe ser la garantía para poder sacar las propuestas.

– ¿Moncloa está preparada para decir 'basta' y terminar con las cesiones a los independentistas?

– Es verdad que estamos ante un Gobierno que va a tener un matiz más plurinacional. Hay que construir un estado diferente y hay partidos con altura de estado. Quizá hay otros que no.

– ¿Hacia dónde va esa idea del estado en malla y plurinacional?

– No podemos tener un Madrid que



MIGUEL ÁNGEL GRACIA

El diputado de Sumar Aragón, Jorge Pueyo, esta semana junto al Monumento al Justiciazo.



«Debe ser el año de las infraestructuras, el reto demográfico y la ordenación de las renovables»

es un sumidero demográfico para otras comunidades. Muchas personas han dejado los pueblos de Aragón. Aquí hace falta un plan específico y por eso presentamos proposiciones de reto demográfico y en las que se apuesta por un Estado de 30 minutos.

– Con su papel en Madrid se ha convertido en protagonista de varios debates en La Aljafaría, sin estar en las Cortes autonómicas.

– Es un orgullo, porque que Aragón genere debate es positivo para todos los aragoneses. Aragón también está ahí.

– Se habló de usted en el pacto PSOE y Sumar. Se le acusó de no haber sacado nada. ¿Sumar Aragón ha conseguido cosas para la comunidad?

– Creo que hemos conseguido muchas cosas, no solo en políticas sociales o subida de salarios y bajada de horarios, pero incorporar cuestiones como el Canfranc o el corredor Cantábrico-Mediterráneo, creo que es positivo. Creo que estamos teniendo una posición muy fuerte y estamos marcando toda la línea política de Sumar relacionada con Aragón.

– La futura financiación autonómica de la comunidad valenciana aparece en ese acuerdo, no la de Aragón. ¿Cómo se ve este reto que la comunidad exige desde hace tiempo?

– Hay muchos casos de comunidades que están infradotadas. La propia Cámara de Cuentas de Aragón señala que la comunidad tiene 632 millones de infrafinanciación anual. Aragón representa un 10% del territorio estatal, aunque solo seamos un 3% de la población. Son factores que determinan el desarrollo, porque las carreteras son

más largas o el coste de montar una escuela en el Pirineo es mayor.

– José Luis Soro afirmaba que el papel de Sumar Aragón iba a tener más calado que el que tuvo en el pacto entre PSOE y Sumar. ¿En qué líneas se notará la influencia?

– Comparto la posición. En los presupuestos debemos tener presión y poder marcar líneas generales. Este año debe ser el año del ferrocarril y de las infraestructuras para Aragón. Las carreteras, también, porque llevamos décadas de retraso. También queremos entrar en cuestiones de reto demográfico con altura de estado y aquí hay que seguir trabajando en la racionalización de las renovables y con las ayudas al funcionamiento.

– Renovables, reto demográfico e infraestructuras. ¿Sumar Aragón se parece a Teruel Existe?

– Quizá porque Teruel Existe antes defendía lo que siempre ha defendido la izquierda aragonesa y quizá porque soy de un municipio de 900 habitantes.

– Habla en pasado. ¿Ha perdido

esa idea Teruel Existe?

– La izquierda aragonesa nunca se plantearía vender unos presupuestos de Aragón a PP y Vox. No voy a vender los derechos de los aragoneses por un kilómetro más de carretera.

– ¿Cómo se ve desde Madrid el Gobierno de Jorge Azcón?

– Con mucha preocupación. Azcón *El Ausente* parece que está más preocupado en viajar a Madrid o a ultramar que en defender su tierra. Habla mucho de que Aragón no puede ser una comunidad autónoma de segunda, pero parece que se empeña en que lo sea. Vemos cómo otras comunidades autónomas defienden sus patrimonios lingüísticos, culturales, materiales e inmateriales, pero el presidente Azcón está cayendo por completo en el discurso de Vox. Estamos viendo un retroceso en derechos sociales y las propuestas no son mucho mejores. Es una política de amiguetes, que al final lo único que pretende es tener un Pirineo al que irse de vacaciones y unos amiguetes a los que repartir beneficios a costa de todos los trabajadores de Aragón.

– ¿Cómo se ve el trasvase del Ebro desde una formación que se define plurinacional y que abarca a tantas comunidades autónomas?

– Nosotros estamos absolutamente en contra de todos los trasvases que se hagan en la Cuenca Hidrográfica del Ebro. De todos. No exclusivamente de algunos como pueden verse desde Vox o el Partido Popular. Sobre el que venía teóricamente desde Cataluña, la ministra Ribera explicó que no había ninguna propuesta en firme por parte de la Generalitat pero desde la izquierda aragonesa hicimos una proposición no de ley en la que todo Sumar aceptó que no podía haber trasvases del Ebro.

– El plan Pirineos y la unión de estaciones sigue ahí.

– Si, incluso soterrar un posible paso por debajo de Canal Roya cuando estamos a finales de enero y no hay nieve. Apostamos por una cultura de la nieve diferente, que no se apueste por la estacionalidad absoluta, que lo que hace es haya trabajadores que no pueden tener unas condiciones de vida dignas. El reto rural es en todo Aragón pero en el Pirineo hay unas zonas tensionadas en las que habría que desarrollar políticas de vivienda y contra la precariedad.

– ¿Cómo se toma el planteamiento de PP y Vox de eliminar el recono-

<<<

cimiento como lengua propia al aragonés y al catalán de Aragón?

– Es utilizar las lenguas como arma política para humillar a una serie de hablantes. Los hablantes de las lenguas minoritarias de Aragón llevamos mucho tiempo luchando por la igualdad y por garantizar derechos mínimos.

– Periferias también se ha convertido en motivo de conflicto entre el ministerio y las instituciones aragonesas. ¿Qué se puede hacer con el festival?

– Cuando el ministerio hizo sus primeras manifestaciones a favor de Periferias, es entonces cuando Vox y la alcaldesa Orduna dicen que el nombre es del Ayuntamiento de Huesca. Nosotros preguntamos al Ministerio de Cultura sobre qué actuaciones podía llevar a cabo en Periferias y el ministro manifestó ante nuestra proposición que haría todo lo que hiciera falta para organizarlo.

– El pasado jueves se empezó a derogar la Ley de Memoria Democrática de Aragón. A cambio, llega el plan de concordia, ¿qué le parece?



«Esta DGA hace política de amiguetes con el Pirineo como lugar de vacaciones»

– La concordia desaparece en el momento en el que utilizas el 20N para anunciar la eliminación de esta ley. Es humillar a las víctimas.

– ¿No confía en el plan?

– En absoluto.

– ¿Cómo queda dibujado el espacio a la izquierda del PSOE tras la salida de Podemos del grupo parlamentario de Sumar?

– Creo que hay que aprender lecciones de aquellos que quisieron conquistar los cielos. Quisieron desenmascarar a un *deepstate* que había estado oculto y hay que ser consecuentes con lo que se consiguió. Tenemos que trabajar todos juntos y no podemos entrar en líos políticos.

– ¿Habrá papeleta de Sumar en las autonómicas y municipales o se alinea con José Luis Soro, que pidió que en Aragón siempre esté la papeleta de CHA?

– Entiendo la posición de Soro. Soy partidario de poder construir de forma conjunta con muchas personas. No podemos caer en errores del pasado. ≡

POLÍTICA EDUCATIVA

Uno de cada 3 aragoneses de entre 25 y 64 años no ha acabado la ESO

▶ La tasa en la comunidad ha caído en ocho puntos en la última década

▶ El 16% sigue formándose y el 77% está trabajando, según datos del ministerio

EVA GARCÍA
ZARAGOZA

Nunca como ahora se ha dado tanta importancia a la educación. De hecho, cuando se habla de las últimas generaciones siempre se considera que son las más preparadas. Así lo señalan los datos del Ministerio de Educación, que indican que un 32,6% de los aragoneses de entre 25 a 64 años no han terminado la segunda etapa de la ESO (4º de Secundaria), casi ocho puntos más que en 2013. A nivel nacional, el dato roza el 36%, casi diez puntos más que hace una década.

Las cifras en Aragón difieren por edad, siendo los de la franja más joven los que tienen más estudios, ya que es el 22% de los de entre 25 y 34 años, tres puntos menos que entre los de 35 a 44 años. En la siguiente cohorte de edad, son un 32% los que no terminaron la ESO, mientras que de 55 a 64 años el dato asciende a casi el 44%.

Todos los números están muy por debajo de hace una década, sobre todo entre los más mayores, ya que el 60% de los de entre 55 y 64 años no habían terminado la ESO o similar hace una década.

EDUCACIÓN SUPERIOR // Los datos hay que mirarlos en perspectiva porque hay que tener en cuenta que ahora la educación obligatoria es hasta los 16 años, mientras que hasta 1990 era hasta los 14 años. Además, antes los 16 años era la edad mínima de acceso al mundo laboral, mientras que ahora son los 18 años.

Respecto a la Educación Superior, el 44% de los aragoneses entre 25 y 64 años la ha terminado, diez puntos más que hace una década. La cifra sube en la franja de 25 a 34, ya que más de la mitad ha terminado este nivel de enseñanza, lo que deja a Aragón cinco puntos por encima de la media nacional.

Si se estudian los datos de los más jóvenes, es decir, de los de entre 16 y 24 años, casi el 90% ha terminado y por tanto tiene el título de la ESO o nivel similar, una cifra que baja al 86% entre los de 16 a 19 años. Esto significa que han repetido algún curso porque sube al 92,6% entre los de



ALBERTO PAREDES / EUROPA PRESS

Varios alumnos durante una clase en un instituto, en una imagen de archivo.

Objetivo: revertir los últimos datos del informe PISA en Aragón

▶ Aunque los estudiantes de Aragón no han salido mal parados en el último informe de evaluación de conocimientos PISA con respecto al resto de España o la Unión Europea, las cifras preocupan. Así lo manifestó la consejera de Educación del Gobierno de Aragón, Claudia Pérez, durante una entrevista con este diario publicada hace dos semanas. Desde la consejería ya trabajan en aplicar planes a medio y largo plazo para revertir los resultados, sobre todo en el área de matemáticas. Para ello, se están buscando herramientas que pudieran aplicarse en las aulas de tal manera que el fomento de las matemáticas, a través de nuevas metodologías, pudieran ayudar a los resultados. Un modelo en el que se quiere fijar Aragón, por los datos que ya está arrojando, es el de Castilla y León, donde a través de un proyecto en el que participan investigadores se ha conseguido fomentar y mejorar los resultados en matemáticas.

20 al 24 años; siendo una tasa más alta entre las chicas, ya que alcanza el 94% en la franja total (25 a 64); y casi el 97% entre los de 20 y 24 años.

En su informe, el Ministerio de Educación también analiza la tasa de formación y la situación laboral de la población entre 25 y 64 años.

De su análisis, se desprende que el 77,5% de los aragoneses de entre 25 y 64 años está trabajando actualmente, una cifra que asciende hasta el 83,8% entre los de 45 a 54, pero que desciende casi 20 puntos con respecto a la franja de 55 a 64 años.

MÁS FORMACIÓN, MÁS EMPLEO // Hay una cosa clara: a mayor formación, mayor tasa de empleo. Así se demuestra que entre aquellos que no terminaron la ESO, la tasa de empleo baja al 66%, siendo once puntos menos que entre los que la terminaron y 20 menos que los que terminaron la educación superior.

Por otro lado, el 16% de los aragoneses de entre 25 y 64 años sigue formándose o por lo menos lo hacía en las últimas cuatro semanas antes de que se hiciera la encuesta por parte del ministerio, lo que supone cuatro décimas más que la media nacional, según el informe.

Con respecto a los de hace una década, en 2013 eran cuatro pun-

tos menos los aragoneses que se formaban.

La diferencia por sexos es notable de acuerdo al estudio, ya que este año son un 14% hombres (frente a casi el 11% en 2013), mientras que en cuanto a mujeres son el 18,5% (cuatro puntos más que hace una década).

Aragón es la séptima comunidad con mayor tasa de población todavía formándose, superada por Cantabria, Valencia, País Vasco y Navarra, que superan el 18%. Melilla, por su parte, roza esa cifra, y Asturias supera por una décima a Aragón. En el polo opuesto, está La Rioja, con un 13,7% de personas en formación.

En una perspectiva totalmente diferente están los que ni estudian ni trabajan. Esta cifra roza el 10% de entre los jóvenes de 15 a 29 años en Aragón, siendo más las mujeres (10,8) que los hombres (9,1), una tasa que va bajando conforme se obtienen títulos educativos.

Es decir, esta situación de no estudiar ni tampoco tener empleo se da en el 13,6% de quienes no terminaron la ESO y en el 7,7% entre los que sí terminaron Secundaria o Educación Superior. Si la franja total es de los 15 a los 34, el porcentaje aumenta un punto, rozando el 16%, entre los que no han terminado la etapa de Secundaria. ≡